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الأمثلة :
1) الفهد أسرع من الأسد والغزالة أجمل منهما.
2) أخواك أكبر من عمر.
3) أختاك أصغر منك.
4) هؤلاء الأولاد أشجع من هؤلاء البنات.
5) البنات أذكى من الأولاد.
6) أبوك أكرم رجل وأمك أشرف امرأة في القرية.
7) القرآن والسنة أفضل مصدرين للتشريع.
8) فاطمة وأختها أنجب طالبتين في المدرسة.
9) هؤلاء أحسن عمال في المؤسسة.
10) أنتن أقدم عاملات في المصنع .
11) عمر وأحمد أحسن التلاميذ.
12) عمر وأحمد أحسنا التلاميذ.
13) خديجة وسعاد أفضل النساء.
14)خديجة وسعاد فضليا النساء.
15) رسل الله هم أفضل الناس.
16) رسل الله هم أفاضل الناس.
17) عماتك هن أفضل النساء .
18)عماتك هن فضليات النساء.
19) اتبع السبيل الأقوم والطريقة المثلى للانتفاع بالوقت.
20) هذان هما الولدان الأكبران.
21) أمك وعمتك هما المرأتان الفضليان.
22) المؤمنون هم الأعلون.
23) زوجات رسول الله هن النساء الفضليات.
 
القاعدة:
تعريف اسم التفضيل:
اسم التفضيل هو اسم مشتق يدل على أن شيئين اشتركا في صفة وأن أحدهما زاد على الآخر فيها. مثال : الفهد أسرع من الأسد والغزالة أجمل منهما.
صياغة اسم التفضيل:
1) يصاغ اسم التفضيل على وزن [أفْعَل] من الفعل بشروط:
أن يكون:
أ) ثلاثيا
ب) تاما
ج) مبنيا للمعلوم
د) مثبتا
ه) تام التصرف
و) قابلا للتفاضل
ز) الذي ليس الوصف منه على وزن [أفْعَل] الذي مؤنثه على وزن [فعلاء].مثال:خالدأكرم من أحمد.
2) إذا أردنا صياغة المفاضلة من فعل فقد أحد هذه الشروط نذكر مصدره منصوبا بعد اسم تفضيل مناسب من اختيارنا.
أمثلة:
أمريكا أكثر إنتاجا للقمح منا.
البحر أشد زرقة من السماء.
خالد أخطر مرضا من سمير.
حالات استعمال اسم التفضيل:
1) يأتي على وزن (أفعل) وجوبا في حالتين:
أ) إذا كان مجردا من (ال) والإضافة ويكون متبوعا غالبا بالمفضل عليه مجرورا ب(من).
أمثلة:
- محمد أذكى من أخيه.
- الله أكبر.
- أختاك أصغرمنك.
- هؤلاء الأولاد أشجع من هؤلاء البنات.
- البنات أذكى من الأولاد.
ب) إذا كان مجردا من (ال) ومضافا إلى نكرة ويكون المفضل من جنس المفضل عليه ومطابقا له في العدد .
مثال :
- أبوك أكرم رجل وأمك أشرف امرأة في القرية.
- القرآن والسنة أفضل مصدرين للتشريع.
- فاطمة وأختها أنجب طالبتين في المدرسة.
- هؤلاء أحسن عمال في المؤسسة.
- أنتن أقدم عاملات في المصنع .
2) ويأتي معرفا ب(ال) ويكون نعتا مطابقا للمفضل عليه في النوع والعدد.
أمثلة:
- اتبع السبيل الأقوم والطريقة المثلى للانتفاع بالوقت.
- هذان هما الولدان الأكبران.
- أمك وعمتك هما المرأتان الفضليان.
- المؤمنون هم الأعلوْن.
- زوجات رسول الله هن النساء الفضليات.
3) ويأتي مجردا من (ال) ومضافا إلى معرفة فتجوز مطابقته أو إتيانه على وزن (أفعل) .
أمثلة:
- عمر وأحمد أحسن التلاميذ.عمر وأحمد أحسنا التلاميذ.
- خديجة وسعاد أفضل النساء.خديجة وسعاد فضليا النساء.
- رسل الله هم أفضل الناس.رسل الله هم أفاضل الناس.أوأفضلو الناس.
- عماتك هن أفضل النساء.عماتك هن فضليات النساء.
تنبيهات :
1) إذا كان المفضل جمعا غير عاقل يكون اسم التفضيل مفردا مؤنثا.مثال:اجلسوا في المقاعد السفلى.
2) قد يلزم اسم التفضيل صورة واحدة في بعض الحالات.
أمثلة:
العداء الأسرع.
العداءان الأسرع.
العداؤون الأسرع.
العداءات الأسرع.
دلالات اسم التفضيل:
ـ إني أحدث رجلا أذكى مني. (الحاضر)
ـ كان مرسلي أسرع عداء في العالم في المسافات نصف الطويلة. (الماضي)
ـ سأعطيك أجمل هدية. (المستقبل)
تنبيه:لا يدل اسم التفضيل على زمن معين بل تدل على الاستمرار إذا دل على قاعدة علمية أو أمر معتاد أو حكمة.
مثال:الرجل الكريم أسبق الناس إلى مساعدة الفقراء. الحديد أثقل من الألمنيوم.الأقرباء أولى بالمعروف.

